

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprinta Balear.
Rullán, hermanos.
García.
MAHON. Orfila (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los dias excepto los
miércoles.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran-
co de porte 10 rs.
En los demas puntos del
Reino. id. id 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—DOMINGO 17 DE OCTUBRE DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la Epoca.)

Los periódicos belgas anuncian la prorogación de las cámaras recientemente reunidas, y la retirada definitiva del gabinete presidido por Mr. Rogier, todo á consecuencia del resultado de la cuestion de la presidencia de la cámara de los diputados, cuestion en la cual, aunque el gabinete obtuvo el nombramiento de su candidato, las circunstancias hubieron de hacerle creer con razon, que no contaba con la confianza de la cámara. Este suceso no era inesperado, y en realidad es la consecuencia forzosa de la crisis por que pasó el gabinete en el mes de julio último; crisis no resuelta, y que ha venido prolongándose hasta llegar al resultado que ahora se anuncia. Debemos suponer por consiguiente, que la retirada del gabinete belga será esta vez definitiva, y que sus miembros no permanecerán ya al frente de los departamentos del estado sino el tiempo necesario para que el rey Leopoldo elija nuevos consejeros. En este concepto creemos oportuno recordar brevemente la historia del gabinete Rogier.

Fué constituido ese gabinete el 12 de agosto de 1847, mas de cinco años hace; duracion considerable si se atiende á la azarosa y difícil época que ha atravesado; en la cual todos los pueblos de Europa han visto variaciones en el personal de sus gobiernos, y algunos hasta en las instituciones que los regian. En su larga carrera el gabinete belga ha acometido y resuelto, en general satisfactoriamente, un número considerable de graves y difíciles cuestiones.

En el orden político debe citarse, no como un acto, sino como un servicio inmenso hecho á su país, y tal vez á la Europa, el orden y la tranquilidad que aquel gabinete ha contribuido á mantener en Bélgica, mientras que otros estados andaban entregados á todas las pasiones anárquicas y á la mas violenta agitacion. Es indudable que una de las causas á que se ha debido ese resultado ha sido el buen sentido del pueblo belga y las cualidades eminentes de su rey; pero no por eso es menos cierto que se ha debido asimismo al tacto con que han procedido los hombres que estaban al frente de la administracion, adoptando una sabia política que en aquellas circunstancias y en aquel país no podia menos de tener felices y saludables consecuencias. Entre los actos de esa política debe mencionarse como uno de los principales, la rebaja del censo electoral, hecha en cumplimiento de una promesa consignada en el programa ministerial, por la que vino á aumentarse en doble cantidad el número de los electores, que siendo en 1847 solo unos 40,000 se eleva hoy á cerca de 80,000.

En el mismo orden de ideas el gabinete provocó y obtuvo la abrogacion de la ley que establecia el fraccionamiento del cuerpo electoral para los nombramientos de las municipalidades, la abolicion del timbre para los periódicos, y otras varias medidas igualmente importantes, todas producto del pensamiento político que se habia propuesto realizar, pensamiento que si en otras

partes pudo ofrecer peligros, atendidas las circunstancias de la Europa, en Bélgica se ofrecia como áncora de salvacion en los recios combates que por entonces libraba la anarquía contra el orden social.

Al constituirse el gabinete afligia á la Bélgica una cuestion sumamente grave. Las provincias de Francia experimentaban á la sazón, una crisis, que de ricas y prósperas, las habia convertido en pobrissimas y miserables. Segun los datos oficiales, existian en la provincia occidental treinta y seis indigentes por cada cien habitantes; de modo que los asilos de mendicidad, los hospicios y todos los establecimientos de caridad, rebosaban de seres humanos. En tan afflictivas circunstancias, el gabinete acometió con firmeza é inteligencia la empresa de poner remedio á semejante estado de cosas; y renunciando á todos los paliativos que podian tener el carácter de limosna, y que hasta entonces habian sido adoptados sin fruto, se propuso regenerar aquellas provincias por medio del trabajo.

Para llevar á cabo su propósito, hizo ejecutar en grande escala obras públicas, dando un considerable desarrollo á la construccion de los caminos vecinales; y ofreciendo al mismo tiempo ventajas á la industria y á la agricultura, contribuyó poderosamente á crear un empleo útil y convenientemente remunerado á la multitud de brazos que se hallaban condenados á la inaccion. Estas medidas han producido en su mayor parte el resultado que se apetecia; y puede decirse que las provincias de Flandes, salvo algunos distritos situados muy lejos de los centros, han vuelto á su antigua situacion de prosperidad y bienestar.

Cuando el ministerio llegó al poder, era muy considerable el déficit del tesoro, á consecuencia de haberse emitido con escaso los bonos del mismo. En el dia la situacion de la hacienda es muy satisfactoria en Bélgica, como lo prueban, aparte de otras razones concluyentes fundadas en números, el precio de los fondos públicos, la facilidad de las transacciones, y el hecho de colocar sus fondos en aquel país muchos capitalistas extranjeros. Bajo los auspicios de este gabinete se ha creado el banco nacional, empresa cuya solidez está probada por el precio de sus acciones, que en el dia se cotizan con una prima de mas de 50 por 100 sobre el de la emision. El ministerio ha tomado asimismo la iniciativa para la creacion de una caja de crédito territorial y para la reforma del régimen hipotecario.

Entre las medidas relativas á la administracion de justicia, debe hacerse mérito, como de las mas importantes, de la reforma del código penal, de la introduccion del nuevo código florestal, de una ley especial sobre la detencion preventiva, y por último, de la revision de las leyes sobre quiebras.

Por lo que hace á la instruccion pública, las cámaras han votado, á propuesta del gabinete del 12 de agosto, una ley orgánica sobre la instruccion superior y otra sobre la segunda enseñanza. En virtud de esas leyes la cuestion de la enseñanza que en Bélgica, ademas de su importancia intrínseca, tiene sus formas especiales y una importancia puramente política, atendido el elemento predominante, que constituye uno

de los partidos en que se halla dividido el país, se ha resuelto en términos de hallarse este importante objeto de la administracion pública en un estado muy floreciente.

En el orden de los hechos económicos, el gabinete ha obtenido una ley estableciendo una rebaja considerable en la entrada de los géneros alimenticios, y ademas ha detenido las tendencias proteccionistas que comenzaban á predominar en Bélgica al tiempo de su ascension al poder. Durante su administracion se ha decretado la libertad casi completa en punto á los derechos de tránsito y de esportacion, se han introducido al mismo tiempo algunas ventajas de consideracion en el sistema de los derechos de importacion, y seguramente si las circunstancias generales hubieran sido mas favorables, el gabinete habria llevado mas adelante la aplicacion de sus principios en la materia.

La cuestion que últimamente se ha suscitado entre el gabinete belga y el francés, con motivo del tratado de comercio entre ambos países, habria sido una ocasion oportuna para dar una prueba de ello; si complicaciones de otro género no hubieran hecho del asunto un negocio mas político que otra cosa, y como tal una de las causas de la caída de la administracion belga. Como quiera, la mejor prueba de la situacion satisfactoria en que se hallan el comercio y la industria en aquel país, está en los números. La suma de las esportaciones reunidas fué en 1850, 912 500,500 fr. Al pensar que este movimiento se aplica á un país que cuenta apenas cuatro millones y medio de habitantes, es imposible no ver en él la prueba mas elocuente del bienestar general y el testimonio de una vigorosa é inteligente impulsión.

Tal es en breve compendio la historia del gabinete que va á dejar la direccion de los negocios de la Bélgica. Despues de haberla ligeramente trazado, haríamos mal si no dijéramos con el periódico que nos ha suministrado la mayor parte de los elementos para el presente artículo, que abrigamos el ardiente deseo de que los hombres destinados á reemplazarles puedan gloriarse el dia que abandonen el poder, de haber recorrido una carrera tan honrosa y tan útil para su país.»

VARIETADES.

LOS ESTADOS-UNIDOS EN 1852.

V Y ÚLTIMO.

Costumbres de la sociedad americana.

(CONCLUSION.)

Es difícil obtener de los criados las muestras habituales y exteriores de respeto que exigimos de ellos en Europa; la lógica democrática reduce con frecuencia al silencio al amo bastante audaz para exigir respeto y buena educacion. «Un caballero de Dostan, dice Mr. Johnston, me contó que habiendo tomado un criado, le halló perfecto en todos los puntos menos en uno solo, y era que todas las veces que entraba en su cuarto se quedaba con el sombrero puesto.—Juan, le dijo un dia, os quedáis siempre con el sombrero puesto cuando entráis en mi cuarto.—¿Acaso no tengo derecho para ello?—Si

ciertamente.—Entonces, si tengo derecho, ¿por qué me le he de quitar?—Era bastante difícil responder.—Así, despues de un momento de silencio, su amo replicó:—Pues, bien Juan, ¿cuanto quereis de aumento á vuestro salario por quitaros el sombrero cuando esteis delante de mi?—Pero, señor, esto merece consideracion.—En este caso, tomadlo en consideracion y dadme una respuesta mañana.—Llegó la mañana.—Vamos, Juan, le dijo su amo; ¿habeis reflexionado en el aumento de sueldo que podeis pedir para quitaros el sombrero?—Si señor, esto bien valdrá un dollar por mes.—Está dicho, Juan, tendreis un dollar por mes.» Así no hay mas medio que el dinero para calmar esas inquietudes y esas arrogancias democráticas. En los Estados Unidos se compra la deferencia y los buenos modales, como se compra el pan y las telas; los unos son géneros materiales; los otros géneros morales: hé aquí toda la diferencia. El astuto *gentleman* de Boston, salió del paso con sutileza y como conviene á un yankee; pero no confieis en que sean lo mismo los demas criados, porque entonces os sucederá lo que á un cierto coronel Talbot, cuya historia nos cuenta lady Stuart Wortley. «Una mañana, el coronel llama á su criado á fin de que le traiga agua caliente para afeitarse. El criado no responde, y despues de haber llamado en vano, acordándose Talbot que aquel hombre habia dado muchas veces muestras de su descontento, dedujo con razon que se habia marchado. Algunos años despues, habiendo pedido el coronel agua caliente, vió entrar con un vaso en la mano á su antiguo servidor, que se puso á cumplir sus deberes, como si hubiese estado ausente una hora. El criado no hizo alusion á lo que habia pasado, ni el coronel tampoco.» Esta anécdota recuerda otra semejante á la que cuenta lady Stuart, pero de un carácter mucho mas grave: «Habiendo mandado un padre á su hijo, entonces niño, que fuese á buscar un leño para su lumbre, y juzgando su orden mal cumplida, pegó al chico, que tomó la huida, y no volvió mas á la casa paterna. Treinta años despues, calentándose el anciano padre cerca del hogar, vió entrar una noche á su hijo armado de un leño gigantesco. Su padre le mira tranquilamente, examina el tronco, y despues, echándole al fuego, dice:—«Esto es lo que yo queria; pero á decir verdad has empleado algun tiempo en cumplir mis órdenes.»

Así en los Estados- Unidos la tiranía doméstica se ejerce aun por los seres que entre nosotros reputamos débiles; la tiranía de las mujeres, de los niños, de los criados no tiene límites, y apenas podemos formarnos idea de los miramientos infinitos que emplean los americanos para escapar á los resentimientos de estos seres caprichosos é irritables. Los hombres se infunden miedo mutuamente, se miran con desconfianza, á la que va unida una prevision extraordinaria, y que se estiene á las suposiciones y á las hipótesis mas improbables. Mr. Johnston cuenta que un niño de doce años, empleado en casa de uno de sus amigos de América en hacer los recados, venia con frecuencia á traerle papeles ó libros. Mientras que Mr. Johnston respondia á las cartas de su amigo, el niño enredaba con los libros y papeles que estaban sobre la mesa, los leia, y despues se ponía á arreglar sus cabellos delante de un espejo. Al principio se divertía Mr. Johnston en verle jugar;

Pero cansado al fin, le hizo observar que en su país los muchachos no se tomaban tantas libertades. «Yo contaba esta anécdota, añade el viajero, á una señora americana, la que me dijo:—¿Pero no habeis tenido miedo de reprender á ese niño? Quizá sea un día presidente de la república.—¡Y bien!—¿Y bien? entonces podría hacer mucho mal.»

Son, en efecto, personajes terribles esos yankees de doce á quince años, tales como nos los describen los viajeros, que entran en una casa de banco, ó en una fábrica de Nueva-York y de Boston, cuelgan su sombrero, dejan su baston, se ponen gravemente sus guantes, miran por un antejo, silban á aria, dan su opinion sobre el talento de la Jenny Lind, y despues, sacando una cartera del bolsillo, concluyen negocios por muchos millones. El temor y la veneracion les rodean; lo que los americanos admiran, es la posibilidad de riqueza, de gloria, de poder que está en ellos; lo que temen son los efectos ulteriores de estos elementos y gérmenes desconocidos. Cuando el niño se ha hecho hombre cesa la admiracion; el niño era terrible, podrá ser presidente de la república; el hombre lo es mucho menos, puesto que ha dado la medida completa de sus facultades; es probable que no será nunca presidente.

La tiranía de las mujeres iguala, si no excede, la de los niños; solo los niños y las mujeres gozan de libertad; ellos son los que no tienen que temer, ellos son los mimados, adulados y adorados; sus caprichos son leyes, y su voto tiene ciertamente mas autoridad que el voto del presidente en el congreso. Asi, es preciso oír el tono desdeñoso con que hablan las mujeres y los niños del servilismo de las mujeres inglesas y los jóvenes europeos. «Cuando yo quiera casarme, decia un colono del Oeste á Mr. Johnston, iré á buscar una mujer al Canadá, y al entrar en mi casa, encontraré buena comida y buen fuego; al paso que, si tomase una americana, me diria al verme entrar:—«Juan, ve á por agua: haz servir la marmita.»

Es permitido suponer, que tales costumbres trastornan las relaciones de la familia. Existen pocos casos entre los hombres de América, pero aun son menores entre los parientes. Habitados á no contar mas que sobre si mismos, enseñados por sus padres á no tener confianza mas que en su energía, los niños toman su vuelo así que la adolescencia llega, como el pájaro cuando ha adquirido sus plumas, y los parientes les ven marchar sin mas cuidado que los pájaros cuando sus pequeños se hacen grandes. Ni los padres ni los hijos se quejan. El destino de cada cual parece ser correr aventuras, y en el fondo ningún pueblo tiene tanto en sí de lo que forma el aventurero como el pueblo americano; poco apego á los hombres y á las cosas, odio á su estado permanente, amor á la variedad; el pensamiento de que las relaciones íntimas, las relaciones dulces y modestas son perjudiciales al vigor y á las empresas del hombre; tales son las cualidades de su carácter. Los americanos buscan, en efecto, las empresas, y no la dicha, ó por mejor decir, cifran su dicha en el éxito de sus empresas.

¿Qué hemos visto en el espectáculo que nos presentan en este momento los Estados-Unidos? ¿Un Estado, una sociedad, una religion, costumbres, una manera de vivir claramente determinadas? Nada de esto; solo hemos visto accidentes, fenómenos, tendencias. La América es el país de los hechos, de los fenómenos por excelencia, y esto es lo que hace el estudio de este país tan interesante para el filósofo y el político. Allí, olvidando todas las teorías, se ven agruparse los hechos, coordinarse, tomar forma y color, armonizarse lo mejor que pueden, solidificarse de algun modo y dar nacimiento á otros hechos; se ve como las cosas de mundo no se gobiernan por la lógica abstracta, sino por afinidades naturales, atracciones y repulsiones; se ve que no marchan en línea recta y por sucesion, sino que se forman por su perposicion, amalgama,

fermentacion y generacion. Se assiste á un espectáculo moral análogo al espectáculo físico que ha presentado la lenta formacion de las islas del Océano Pacífico, por la union, agregacion y amontonamiento sucesivos de madreporas y otros insectos petrosos del Océano.

Esto es lo que es preciso buscar en los Estados-Unidos, esto es lo que es preciso estudiar, en vez de ir á buscar allí constituciones. No hay sociedad en los Estados Unidos, sino principios de sociedad; no hay gobierno, sino cualidades políticas innatas é insintivas; no hay religion bien establecida, sino grandes recuerdos religiosos é instintos bíblicos; no hay manera de vivir, sino ensayos y tentativas de costumbres y de vida social. Hé aqui la América; lo repetimos, ella es el país de los fenómenos, un caso que se desmembra lentamente, y que tiene para muchos siglos antes de haber entresacado sus elementos sinnúmero; pero que tal como es, lleno de lava ardiente, de materias fecundantes y de gases inflamados, no es menos potente y peligrosa para las otras naciones de la tierra. Tenga cuidado la Europa si no quiere caer en la barbarie aun antes que haya trascurrido el tiempo necesario para que la América esté civilizada.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

El vapor *Barcelones* ha fondeado en este puerto á las 8 1/2 de la mañana, conduciendo á su bordo 17 pasajeros.

Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 13 del corriente. En las *Gacetas* se leen las siguientes

DISPOSICIONES OFICIALES.

Reales decretos promoviendo al empleo de mariscal de campo á los brigadieres don Benigno de la Vega, don Arturo Azlor, don Manuel de Arizcun y don Pedro Sureda.

Otros concediendo la gran cruz de la real orden de Isabel la Católica á los mariscales de campo don Antonio Turon y don Juan Zapatero y á los gobernadores de provincia don Martin de Foronda y Wiedma, don Miguel Tenorio y don Francisco Carbonell.

Real orden prohibiendo, á propuesta del censor de novelas, la circulacion de las siguientes:

De Eugenio Sue. Los misterios de Paris, El judío errante, Martin el espósito, Los siete pecados capitales, Los misterios del pueblo, La buenaventura, Los hijos del amor, Fernando Duplessis, ó Memorias de un marido, Matilde, ó Memorias de una jóven.

De Jorge Sand. Consuelo.

De Federico Soulié. Las memorias del diablo, La leona, Confesion general.

De Eugenio Scribe. Paquillo Aliaga, ó Los moriscos en tiempo de Felipe III.

De Alejandro Dumas. El caballero de la Casa-Roja, Las memorias de un médico, Segunda parte de las memorias de un médico, ó El collar de la Reina, Tercera parte de las memorias de un médico, ó Angel Pitou, Un baile de Mascaras, Olimpia de Cleveris.

De autores desconocidos. Los pequeños misterios de Paris, Madrid y sus misterios.—Los habitantes de la luna.

Otra dictando varias medidas acerca de las gracias concedidas por el alzamiento nacional y que quedaron sin efecto á consecuencia de las sublevaciones de Zaragoza, Alicante y Gartagena

NOTICIAS NACIONALES.

El besamanos que se verificó el domingo en el régio alcázar con motivo de los días de S. M. la Reina, estuvo brillantísimo, á pesar de haber hecho un día lluvioso y desapare-

En el palacio de S. M. la Reina madre fué tambien la concurrencia tan numerosa, que era imposible andar con desahogo por los salones. La circunstancia de haber regresado pocos días hace S. M. de su viaje á Asturias y Tarancón, contribuyó, sin duda, á que muchas personas que no habian tenido aun la honra de ofrecer sus respetos á la augusta señora aprovecharan la circunstancia del besamanos para rendirla homenaje.

Por la noche asistieron SS. MM. y A. al Teatro Real á oír cantar la *Semiramis*. Las augustas personas tomaron asiento en el palco principal: á la derecha de S. M. estaba la Reina madre, y á la izquierda S. M. el Rey y S. A. el infante D. Francisco. Detrás se mantenian en pie varias personas de la servidumbre, entre ellas el conde de Pino-Hermoso y el duque de San Carlos.

S. M. la Reina vestia traje azul, y llevaba en la cabeza una soberbia diadema de brillantes. De las mismas piedras preciosas eran la diadema y el aderezo de S. M. la Reina madre.

La familia Real permaneció en el teatro hasta las dos, á cuya hora concluyó la ópera.

— La *Gaceta Militar* hablando del mismo besamanos, dice lo siguiente.

«A las cinco era la hora señalada para el besamanos de señoras que estuvo tambien brillante. En él tuvo lugar un incidente inesperado, que colmó de gozo los corazones de cuantas personas lo presenciaron y tomaron parte en él. Acababa de empezar el besamanos de señoras, cuando entró en el salon del trono, S. A. R. la princesa de Asturias, en brazos de la azafata de servicio. Se suspendió un momento la ceremonia, para que Su Magestad tomase á su escelsa hija que puso sobre sus rodillas y continuó el besamanos logrando el honor de besar la de S. A. R. las señoras que faltaban.

Las que ya habian besado la mano á Sus Magestades y Alteza el infante don Francisco, que permanecian en la puerta de la saleta, volvieron á ser llamados por S. M., y tuvieron tambien la honra de besar la mano á Su Alteza Real que alegre y viva, permaneció todo el acto, no pareciendo incomodada: Su Alteza Real la princesa de Asturias, tuvo antes de ayer su primer besamanos con aplauso y gozo de cuantos se hallaron presenciando tan tierno acto. S. M. la reina bajó del trono llevando á su escelsa hija en sus brazos, y al entrar en las cámaras permitió besar la mano á su hija, los mayordomos de semana y alguna otra persona de las presentes.

— Con motivo de ser el aniversario de su natalicio dispuso S. M. la Reina que se pusiera á disposicion del gobernador civil de Madrid la cantidad de mil duros para ser repartida entre los pobres.

— En la *Nacion* del día 13 leemos lo que sigue:

No sabemos si se confirmarán las voces que han circulado estos días de que en la *Gaceta* de hoy aparecerá el decreto de convocacion de cortes. No respondemos de que así suceda, aunque siendo natural é indispensable el que este hecho se realice en un breve plazo, celebraríamos se escogiese por el gobierno el día en que se solemniza el augusto natalicio de la reina constitucional de España.

— Segun dice un diario de la tarde, la comision encargada de presentar su dictámen sobre las reformas que conviene ejecutar en las rentas estancadas, trabaja con asiduidad, y hay quienes aseguran que muy pronto se verán en la *Gaceta* los resultados de sus trabajos, especialmente respecto á la renta de la sal.

Tambien se continuan con actividad en todos los ministerios los trabajos para los presupuestos de 1853, que deben presentarse en la próxima legislatura.

La comision nombrada para ocuparse de la cuestion de fueros, y que preside el Sr. marques de Miraflores, aun no ha abierto sus conferencias con los comisionados de las provincias Vascongadas.

— El *Faro de los Tribunales* insiste en la necesidad que hay de aumentar las dotaciones de la magistratura. En su artículo se leen estas líneas:

«Por fortuna parece que con ocasion de los próximos presupuestos ha llamado de nuevo la atencion del señor ministro del ramo esta interesante particular, reconociendo insuficientes las actuales dotaciones de los funcionarios á que nos referimos, lo cual, si es cierto, no deja concebir alguna grata esperanza, que acaso veamos realizada muy en breve. Esta esperanza se nos presenta tanto mas probable cuanto que, en nuestro concepto, la conviccion del señor ministro del ramo en este particular no ha podido menos de ser siempre la misma, como la unica compatible con lo que nos enseñan los hechos y nos demuestra la experiencia de cada día.

— Son interesantes las siguientes noticias que se dan en una correspondencia del Ferrol:

«En el mes de setiembre proximo pasado se hicieron en las obras de construccion de este arsenal, los adelantos que indica la siguiente relacion:

Navío Rey Francisco.—Se le hizo la tercera cubierta, las regatas y los cosederos.

Fragata Ralen.—Se construyeron los balportes y colocaron las cuerdas de la cubierta principal.

Urca Niña.—Se colocaron los palos é hicieron varias obras interiores que van en buen estado.

Vapor D. Antonio Ulloa.—Esta próximo á concluir de colocar la máquina y poniendo diferentes herrajes. Debe estar corriente muy pronto.

Vapor Narvaez.—Se le puso la figura alegórica de proa, se han recorrido, y forrado sus fondos con planchas de cobre, habiendole colocado ya las galeotas para formar los tambores de las ruedas de la máquina y se continua con las demas obras interiores.»

— El general Zarco del Valle ha pedido y conseguido de los testamentarios del duque de Bailen la placa de la orden de San Fernando, puesta en el pecho de Castaños en el instante mismo del origen de la orden. Esta placa va á ser colocada adecuadamente en el salon de la academia de ingenieros establecida en Guadalupe, donde se ofrecen á un tiempo á la vista de los alumnos el gran cuadro que representa el acto de condecorar á S. M. la Reina con las corbatas de la misma orden las banderas del regimiento como galardón de sus hechos heroicos; los nombres grabados en caracteres de oro de los oficiales del cuerpo muertos en España, y los retratos de los que alcanzaron la milicia el alto cargo de generales.

— No pudiendo recobrar el *Constitucional* carácter político tan pronto como la empresa desearia ha suspendido su publicacion.

El Diario Español se hace cargo de cubrir las suscripciones pendientes del *Constitucional*.

— Parece que los coroneles de los cuerpos que guarnecen á Madrid han sido llamados por el director de infanteria, para que den cumplimiento á las órdenes que mandan depositar en la nueva caja de consignaciones los sobrantes que tienen los diferentes regimientos. El importe de los sobrantes en las cajas de todos los cuerpos de nuestro ejército no bajará de ochenta millones.

— Decíase en Madrid que el día 11 habia llegado á aquella corte Mr. Thiers.

ULTIMA HORA.

La *España* del día 13 anuncia que el gobierno de S. M. ha resuelto convocar las cortes para el 25 de noviembre. El decreto se esperaba el domingo, pues la medida quedó acordada en el Consejo del viérnes último. Diferentes razones la han hecho aplazar por algunos días, pero se publicará antes del 20. Las correspondencias de Madrid publicadas en el *Tiempo* dicen que el ministerio se reforzará con hombres parlamentarios, y cita entre otros á los señores Donoso Cortes, Olivan y Li-rente. Es muy dudosa la noticia en cuanto á los días primeros.

— El día 7, dice el *Porvenir*, llegaron á

Sevilla en el vapor *San Telmo* los señores duques de Montpensier. Eran las cuatro y treinta y seis minutos de la tarde, cuando el repique general de campanas y el estampido del cañon anunciaba á los habitantes de la capital el regreso de los régios consortes. La tarde estuvo apacible, lo que hizo que una inmensa concurrencia bordase las orillas del Guadalquivir. En el desembarcadero se hallaban las autoridades civiles y militares, y la guarnicion de la plaza, que habian ido á esperar á los augustos infantes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Francia.—Segun los partes recibidos de Burdeos es imposible comprender, á no haberlo visto, el carácter de grandeza, de la entrada del Príncipe y el grado de entusiasmo manifestado por todas las clases de la poblacion. Luis Napoleon ha revistado á las tropas y á las diputaciones de las municipalidades del departamento, siendo unánimemente saludado con repetidos gritos de ¡Viva el emperador! ¡Viva Napoleon III!

El príncipe asistió al banquete que le ofreció el tribunal de comercio. El importante discurso pronunciado por Luis Napoleon en conculacion al brindis del tribunal ha llamado la atencion de todos. Este discurso es un gran acontecimiento, es la esposicion de la politica de paz exterior, de orden moral, de progreso, que el príncipe quiere consolidar por medio de las instituciones que la Francia reclama. Será una eterna felicidad para la ciudad de Burdeos el haber sido teatro de una declaracion que debe ejercer tan grande influencia en el porvenir del pais.—Luis Napoleon salió el 40 por la mañana de Burdeos; á las tres de la tarde llegó á Angulema, en donde ha hecho una entrada triunfal; todo el camino de

Burdeos fue una continua ovacion; 80,000 campesinos formaban el cortejo del presidente.

— Dicese que el Príncipe-Presidente hará su entrada en la capital al frente de cincuenta y dos escuadrones de caballería de la primera division militar; antes de pasar por los boulevards asistirá á un solemne *Te-Deum* que se cantará en nuestra Señora.

Alemania.—La presencia de la escuadra inglesa del Mediterráneo en Ourlac, cerca de Smyrna, ha dado lugar por parte de la prensa alemana á conjeturas y suposiciones que en caso de realizarse, complicarían de nuevo la cuestion de Oriente, cuestion siempre pendiente á pesar de las muchas soluciones que ha tenido. Si hemos de creer á algunos periódicos alemanes, trátase nada menos que del rompimiento del tratado de 1840, que prohíbe á los buques de guerra extranjeros la entrada en el mar de Marmara. La escuadra inglesa se dispone segun dicen á franquear el estrecho de los Dardanelos; una escuadra rusa penetrará en el Bósforo, y las fuerzas navales de ambas naciones se presentarán delante de Constantinopla para significar al sultan la derogacion de la prohibicion aceptada por las grandes potencias maritimas de Europa como salvaguardia y garantía de la neutralidad é independencia de la Turquía.

El motivo ó pretexto de tan grave resolucion es la entrada del *Carlomagno*, buque frances, en las aguas de Marmara.

Así lo refieren los periódicos de mas allá del Rin.

Italia.—Los obispos de Saboya han publicado una pastoral prohibiendo bajo pena de pecado mortal la lectura del *Judio errante*, de *Los misterios de paris*, de *Los misterios del pueblo* y de los periódicos *El Patriota saboyardo*, *Lo voz del pobre* y *El nuevo patriota saboyardo*.

En cuanto á la *Gaceta oficial de Saboya*, los obispos declaran no condenarla aun, pues esperan que se enmendará, á pesar de que su lectura ofrece peligros para la fé.

NOTICIAS DE ULTIMAMAR.

Isla de Cuba.—El gobernador capitán general de la isla con fecha 14 del mes próximo pasado, participa que la tranquilidad pública continua sin alteracion en el pais; que á consecuencia de fuertes y continuos aguaceros, habidos en los dias anteriores, los casos de cólera habian aumentado algo; mas que era de esperar que cederian en cuanto el tiempo abonanzara; y que habia sido vista ya la causa formada á los autores y cómplices de la publicacion subversiva titulada *La voz del pueblo*.

Concluye dicha autoridad que el último parte que habia recibido de Santiago de Cuba alcanza al 6 del mismo mes, y que hasta 48 horas antes se habian dejado sentir frecuentes sacudimientos, si bien bastante ligeros, en términos de no haber causado ningun otro daño. En consecuencia, la poblacion iba ya recobrando la perdida confianza, dedicandose los vecinos á sus ocupaciones habituales, y con actividad á la reedificacion de las casas de la ciudad.

PALMA 17 DE OCTUBRE.

En la seccion de *disposiciones oficiales* damos cuenta del Real decreto que promueve al empleo de mariscal de campo á nuestro compatriota el Sr. D. Pedro Sureda y Veri, gobernador de la plaza de Mabon. Nos causa la mayor complacencia que S. M. se haya dignado premiar con esta honrosa distincion los buenos y dilatados servicios de nuestro distinguido paisano.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 12 de octubre.

TITULOS DEL 3 POR 100 consolidado á 47 1/2 al c. Dichos nuevos del 3 p. 0/0 diferido, 26 3/8 id. Participes del 4 y 5 p. 0/0. 20 id. Deuda amortizable de primera clase, 12 3/16. Dicha de segunda clase, 6 3/8 id. id. Acciones del Banco de San Fernando, 99 1/2.

Bolsa de Paris del 11 de octubre.

El 4 1/2 por 100 abrió á 105 80, subió y cerró á 106 50, con una alza de 80 c.; el 3 p. 0/0 abierto á 79 75, subió á 80 50, quedando á 80 40 con una alza de 1 15 c.; el 4 p. 0/0 se cotizó á 96 las acciones del banco quedaron á 2.820. El 3 p. 0/0 español se subió á 51 1/4, la deuda interior á 46 1/4, la diferida á 26 1/2.

MERCADOS.

Sevilla 7 de octubre.

Trigo superior 40 á 42 rs. fanega. Mezclilla, 34 á 37. Id. Tremes, 32 á 33. Habas cochineras, 26 1/2 á 27. Cebada, 15 á 16. Maiz, 31 á 33. Garbanzos, 50 á 70. Aceite de arrieros, 43 1/2 rs. arroba. Harina 1.ª superior, 15. Segunda 14. Habichuelas de Galicia, 14. Del Pinet, 16. Arroz de 1.ª 26 á 27. De 2.ª, 23. Jabon duro, 44. Aguardiente seco de 35 grados, 83 ds. pipa.

Santander 8 de octubre.

Bacalao del Norte de Europa, 130 á 140 q. 115 lib. Garbanzos de Castilla 26 á 30 rs. arroba. Harina de primera superior, 14. Id. de segunda, 12. Id. de tercera, 10 á 10 1/2.

Nueva-Orleans 20 de setiembre.

Mercado de algodón muy activo. Ventas hoy 6000 balas. Middling 9 3/4. Las noticias de algunos distritos del interior son menos favorables respecto á la cosecha.

Charleston 25 de setiembre.

Mercado de algodón encalmado á precios irregulares de 9 1/4 á 11 1/2.

Palma.

Precios corrientes en Palma el dia 16 de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns: Precio menor (Ls., Ss., Ds.), Precio mayor (Ls., Ss., Ds.). Rows include: Candeal xexa, Trigo, Cebada, Habas del pais, Id. del conti., Habichuelas, Garbanzos, Guijas, Arroz, Aceite, Vino co. viej., Id. id. nuevo, Aguar. de 19, Vaca, Carnero, Tocino, Leña de olivo partida, Id. de pino en troncos, Carbon, Algarrobas, Almendron, Queso, Lana.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN LUCAS EVANGELISTA.

Fue el evangelista S. Lucas natural de Antioquia, gentil de origen, y muy habil en la medicina y arte de pintar. San Pablo su pariente, le convirtió á la fé, y fue su amigo

particular y compañero en sus trabajos y viajes. Arreglandose á relacion que le hicieron los que habian visto y tratado al Salvador escribió el libro del Evangelio. Tambien escribió la historia de la fundacion y establecimiento de la Iglesia, que intituló, Hechos de los apóstoles. Animado S. Lucas del mismo espíritu que su maestro S. Pablo y como heredero de su celo, anunció á Jesucristo con admirable fruto en Italia, en las Galias, en la Dalmacia y en la Macedonia. S. Geronimo afirma que murió de edad de 84 años y que fue virgen toda la vida y San Gregorio Nacianceno y otros aseguran que coronó con el martirio una vida ilustre despues de tantos trabajos.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Rows: 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 32 ms. Pónese á las 5 » 28 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 45 ms. 22 s.

ANUNCIOS.

En la tienda de la plaza

frente Sts. Eulalia, esquina á la calle den Morey núm.º 34 se venden garbanzos del Sauco muy finos á 2 sueldos libra.

Hallandose de paso en es-

ta ciudad un relojero aleman, ofrece relojes de pared y de bolsillo asegurados por un año, quedando encargado para el cumplimiento de esta responsabilidad, exceptuadas las roturas por caidas, D. Miguel Font, relojero, plaza de las copañas.

Precios fijos.

- Relojes de plata de cilindro . . . á 9 duros. Sabonetas id. id. á 9 Id. id. á 10 Id de rueda catalina á 6 10 Id. de ancora á 16 Id con volante de oro á 18 Relojes de pared horas y medias con despertador á 5 Despertadores portatiles á 2 16 Y otras varias clases de relojes de oro á precios sumamente comodos. Fonda de las tres palomas cuarto núm. 3.

Mina de carbon de Selva.

La explotacion del carbon mallorquin aunque de una calidad inferior al inglés en proporcion de 5 á 7 es decir que cinco quintales de carbon inglés producen el mismo efecto calorifico que siete quintales de Mallorca, se apreciara mas y mas á medida que por la taja imprevisora de los bosques la leña vaya escaseandose, de modo que dentro un término dado será el recurso de todas las fabricaciones que emplean fuego de llama para el cual el carbon de esta isla puede servir con buen exito.

Desde ahora la direccion de la mina se obliga á contratar la entrega anual de una partida de combustibles á razon de 3 sueldos el quintal.—El director indicará á los fabricantes que lo deseen las modificaciones que deben hacer en sus hornillos y chimeneas.

En el recinto de la misma mina se halla establecido un horno de cal y de yeso de fuego continuo cuyo despacho se halla abierto á todas horas á los precios siguientes.

Cal para blanquear 8 cuartos la cuartera.—id. para obra 6 id. id.—Id en polvo 3 id. id.—Cenizas 3 sueldos la carretada.—Yeso 2 id. el quintal.

TEATROS.

PRINCIPAL.

Para hoy.

6.ª FUNCION. QUINCENA 3.ª Se pondrá en escena el grandioso drama de espectáculo traducido por D. Gaspar Fernando Coll, en 3 actos, titulado EL DELATOR, la berlina del emigrado, en la que toman parte todos los individuos de la compañía. Dando fin con el Jarabe, bailado por todas las parejas. Entrada 2 rs. A las 7 1/2.

NUEVO DE LA MERCED.

Para hoy.

Por la tarde.

Se pondrá en escena la acreditada comedia en 3 actos titulada EL HEROE POR FUERZA. Baile Nacional. Dando fin con la graciosa pieza en un acto titulada La perla sevillana. Entrada 9 cuartos. A las 7.

Por la noche.

7.ª FUNCION. QUINCENA 1.ª Se pondrá en escena el drama en 5 actos traduccion de D. Isidoro Gil, titulado EL REY Y EL AVENTURERO. Dando fin con la Jota aragonesa á cuatro. Entrada 9 cuartos. A las 7.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRESIONTA BALEAR Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS. Calle de San Francisco, número 30.